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■工人大會議決結束

罷工後，罷工工人最

終得到解脫，離場時

展露出「40天不見」

的微笑。

香港文匯報記者

莫雪芝 攝

■吳先生表示，期望可獲加

薪至少12%，認同工潮再拖

下去，對工人未必是好事。

莫雪芝 攝

■伍先生說，自外判商提出

9.8%方案後，不少罷工工人

均表示接受，工潮拖得太久

令工人士氣受損。 莫雪芝 攝

貨櫃碼

頭罷工工

人決定接

納資方的加薪方案，持續40天的工潮

終於告一段落，事件的轉捩點是香港

國際貨櫃碼頭公司的4間外判商，應

勞福局局長張建宗要求，昨日「白紙

黑字」就9.8%加薪方案向勞工處發出

書面確認，又承諾不會「秋後算

賬」；勞工處在昨日下午將確認書的

副本交給與今次勞資糾紛有關的所有

工會，令主導是次工潮的職工盟無法

再借「信唔過」外判商為藉口繼續煽

動工人罷工，工潮終獲得解決。

4間外判商包括永豐、現創、聯榮

及培記，上周五向工人提出「最後方

案」，承諾所有碼頭工人不論工種劃

一加薪9.8%，又表明此為最後方案，

不會再回到談判桌上。職工盟等聲言

不滿外判商「單方面」發出聲明，並

擔心對方「不認賬」，要求勞方在談

判桌上交代清楚，更聲言倘外判商不

返回談判桌，就不會接受任何方案。

有人又要求，外判商必須與工會就任

何方案「白紙黑字」簽署協議。

事件昨日峰迴路轉，4間外判商向

勞工處處長卓永興發出署名聲明，

「白紙黑字」列明：在加薪方面，會

在5月1日實施2013年度劃一加薪

9.8%，加幅適用於所有員工，包括裝

卸工、吊機手及內運車司機，亦包括

曾參與罷工的員工。

港府主動斡旋成功

在工作安排方面，外判商承諾讓工

人自行選擇停機吃飯，亦會讓員工在有

需要時可以離開機室，解決如廁需要。

其他職安健問題，外判商表示會配合碼

頭公司及勞工處的研究結果，積極落實

有關工作設施及安排改善計劃。外判商

又在聲明中承諾，不會對參與工潮並復

工的工人作出追究。

勞工處下午即將確認書的副本交給

與今次勞資糾紛有關的所有工會。勞

工及福利局長張建宗當時表示，由於

罷工員方希望有白紙黑字的確認，以

釋疑慮，政府主動向外判商取得書面

承諾，希望工人可以復工，貨櫃碼頭

盡快回復正常運作。他期望外判商的

確認書能使員工安心，化解工潮。而

事件發展亦如他所願，工人在黃昏開

會後終於決定停止罷工。

■香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 文森）歷時40天的工
潮終於結束，一眾參與罷工的工人終可鬆一口
氣，可望於日內重返工作崗位。上周現創員工
突然加入工潮後，令罷工人數高峰期多達約
570人，惟自4間外判商拋出劃一加薪9.8%的方
案後，數天內已有約100名工人復工，職工盟
昨亦在逾80%工人決定接受方案後，不得不結
束工潮。有罷工工人埋怨，工會打從一開始便
提出加薪23%的訴求，是偏離現實，亦令工潮
拖得更久。
不少罷工工人在昨日的會員大會後均表示，

今次工潮已「拖得太久」，雖然對最終加薪幅
度仍未完全滿意，但認為可以接受，更希望工
潮早日完結。有工人更稱：「其實一開始爭取
23%是太高了，根本偏離現實，亦令工潮拖了
咁耐。」

機手：個個都想返工

有任職培記的機手伍先生指出，自外判商提
出9.8%方案後，不少罷工工人均表示接受，加
上工潮拖得太久，亦令到工人士氣受損，「個
個都想盡快返工」。他指出，其實工會傾向不
接受方案，他個人亦希望有雙位數字加幅，但
最終有逾80%工人認同方案，故亦跟隨，「這
刻心情很複雜，但（工潮）始終無理由拖咁
耐，故亦可說是鬆一口氣」。
任職永豐已13年的吳先生則表示，他期望可

獲加薪至少12%，對現時的方案並未滿足。但
他亦認同工潮再拖下去，對工人亦未必是好
事，「以我為例，自己是一家之主，一個人工
作養活一家四口，有一定經濟負擔」。

學者：手停口停籌碼不多

香港理工大學應用社會科學系助理教授鍾劍
華直言：「對於雙方而言，時間就是最大的敵
人。工人無收入、公司難運作。」他相信，是
次和解的關鍵是在於，碼頭工人及其家人已面
對一定程度的經濟壓力，「工人的談判籌碼不
多，罷工40天，工人手停則口停」。此外，資
方早前拋下最終方案及派發紅包4,000元，亦
為工人帶來更大的壓力，令他們忐忑不安。
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「9.8%」簽字蓋章 盡釋工人疑慮

碼頭工潮在勞資雙方經過5輪談判後，依然沒有結果。永
豐、現創、聯榮及培記4間外判商上周五聯合提出劃一

向所有員工加薪9.8%的方案；HIT亦表示會向員工額外發放
4,000元「紅包」。不少罷工工人都表示滿意方案，過去數日亦
有約100名工人陸續接納方案並復工。昨日4間外判商應勞工
及福利局局長張建宗要求，向勞工處處長以書面聯署，確立
加薪方案；勞工處立即將副本提供予所有曾參與是次勞資糾
的工會。

八成工人接受加幅 外判商簽承諾

職工盟碼頭業職工會昨日召開會員大會，表決是否接納加
薪方案，約400人出席，最終逾80%工人接納方案，職工盟不
得不宣布結束工潮。碼頭業職工會總幹事何偉航會後稱，他
們對外判商及HIT一直不肯在談判桌上與工會達成任何協議
表示失望，但認為外判商提出的9.8%方案，較之前提出的
「5+2」方案有進步，更重要的是資方肯立紙為據，故決定接
納方案。
他又否認工會用了40天時間，仍爭取不到雙位數字加幅是

徒勞無功，聲言今次是「贏了半杯水」，「多年來一直口講無
憑，如今外判商光明正大地將協議給予工人及勞工處，這點
重要過數字（加薪幅度）」。但他稱，又會密切關注前高寶機
手的去向問題，又希望明年再爭取加薪談判；至於工人的復
工問題，則有待與外判商進一步商討。

HIT樂觀其成 最快後天復工

HIT昨晚發出聲明指出，樂見罷工工人接受加薪方案，認
為這是對各方面都有利的決定。HIT又稱，已積極協助聯絡
其他外判商，鼓勵招聘前高寶吊機手重投行業。永豐負責人
黃志德指出，昨日已有約10名員工復工，對工人集體接納方
案表示歡迎，認為今次事件已圓滿結束，現時會集中處理工
人復工安排，包括了解他們工時長短的意願，「有些喜歡做
長一點的，有些則喜歡做短一點，完全取決於他們」。他估
計，最快可於本周四全面復工。
張建宗歡迎工人接受加薪方案，勞工處會繼續跟進工人的

職安健問題，呼籲碼頭外判商在招聘機手時盡量吸納前高寶

員工。他又讚揚勞工處的同事在過去數星期鍥而不捨、努力
斡旋，以專業的態度處理事件。他說：「香港的繁榮及穩
定，與多年來僱主、僱員和政府努力構建的融洽勞資關係息
息相關。我與勞工處上下將會繼續竭盡所能，推動香港的勞
資和諧。」

四輸工潮終落幕
公司受損 工人受困 工會受挫 航運受累

香港文匯報訊（記者 聶

曉輝）歷時40天的碼頭工

潮，昨在港府主動斡旋

下、4間外判商「白紙黑

字」承諾劃一加薪9.8%及

不會追究罷工工人後告

終。曾堅拒接受加薪低於

雙位數字加幅的職工盟，

昨日召開會員大會經過約

2小時的會議後，終在80%

工人的要求下「跪低」，決

定接納加薪方案，並宣布

結束工潮，但聲言會繼續

在長江中心門外留守，直

至與外判商傾妥復工細

節。工聯會立法會議員黃

國健認為，今次工潮最終

是「三輸」局面：公司蒙

受難以估量的經濟損失、

工人生活受到嚴重影響 、

工會亦未能達成一直爭取

的加薪幅度。加上香港航

運業的聲譽已受損，可謂

「四輸」。

尚有相關新聞刊A2版

4間外判商聯合聲明要點
■ 5月1日起實施2013年度劃一加薪9.8%

■ 加幅適用於所有員工，包括裝卸工、吊機手和內運車

司機，亦包括曾參與罷工的員工

■ 承諾讓工人特別是負責操縱龍機的工人可以自行選擇

停機吃飯

■ 員工在有需要時可以離開機室，解決如廁需要

■ 不會對參與工潮並復工的員工作出追究

■ 不會再出席任何有關這次工潮的勞資談判

資料來源：外判商向勞工處處長發出的聲明

製表：香港文匯報記者 文森

■香港國際貨櫃碼頭公司的40天工潮結束。 資料圖片
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